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杠杆资金入场
“炒鞋”通证化背后的资本游戏

2019年9月，北京BDR软件股份有限公司科创

板成功通过注册发行，成为北京地区又一家新晋

登陆科创板的高科技企业。招商银行北京分行作

为该企业的重要战略合作伙伴，第一时间为企业

送去贺信。这也是招行北京分行大力服务中小企

业的又一成功案例，有力践行了“与民营企业共成

长、共创新、共发展”口号。

2009年起，招商银行北京分行便开始与企

业接触，十年间，见证并陪伴了该企业的成长和

发展，为其授信5000万元、价值认同卡代发工

资750户，募集资金监管账户等均陆续实现落

地，深度合作不断续写。

以痛点为抓手，助力企业发展

BDR软件成立于2009年，主营业务为企业级

基础软件及智能运维产品的研发、推广，在行业内

整体实力不俗。

合作初期，企业整体规模不是很大，且产品研

发还未成型。这类轻资产企业，虽然有资金需求，

但鲜有银行可以为其提供信贷支持。企业难寻合

作银行，获得经营资金成为了难题。但招行北京

分行的经营团队始终认为该企业为高新技术企

业，所处行业是国家重点支持的战略性新兴产

业，企业发展前景非常好，一直试图与其建立合

作关系。经过多次拜访，经营团队与企业高层也

已逐渐熟悉，借助招行零售业务的好口碑，他们在

企业高管及员工的个人业务上取得了小突破，企

业多位高层及员工办理了招行借记卡。其服务得

到了企业上下的一致认可，与企业建立起了融洽

的关系。

随后，通过多次上门拜访，招行对该行业的认

知度提升并充分了解了其技术优势，发起了主动授

信，为双方深度合作拉开序幕。

挖掘深度需求，谋求合作共赢

企业在筹备上市的过程中，越来越注重企业文

化的建设，以及员工归属感和荣誉感的提升，于是

招行北京分行向企业建议可以发放带有企业标志

的员工价值认同卡，以提升企业的凝聚力，双方一

拍即合。招行火速展开了设计、制卡、发卡工作，公

司条线、零售条线协同作战，用专业性和高效率得

到了客户的认同。

目前企业上市进程已经成功过会，随着企业登

陆资本市场，双方将产生更多合作机会，在更多领

域实现业务合作，携手成长。

多年陪伴中，合作从无到有，从小到大，招行

北京分行用高度专业的精神、真诚的服务态

度、专属的产品方案逐步成为多家企业的“贴

心人”和“自己人”，陪伴企业成长的同时一起

发展壮大。

10月8日，全国“敬老月”启动仪式在北京国家会议中

心举行。今年是我国正式步入老龄社会20周年，记者从全

国老龄工作委员会获悉，10月1日-31日，全国将开展以

“孝老爱亲，向上向善”为主题的全国“敬老月”活动。

中信银行作为老龄事业支持企业代表参加了启动

仪式。中信银行董事长李庆萍女士在致辞中表示：“老

年人是社会的宝贵财富。老龄事业需要社会企业的深

度参与和协力推动。作为国有控股商业银行，关心支持

老龄事业发展是我们义不容辞的责任和义务。中信银

行作为一家有担当、有温度、有特色、有尊严的企业，践

行国家养老战略，不断在积极应对人口老龄化、用心服

务老年人方面开拓创新，于细微处见真情。”

据悉，中信银行于2009年推出了国内第一张面向

老年人的借记卡，成为率先推出老年金融服务体系的

商业银行。十年间，中信银行推出了多项服务老年人的

举措：2012年起，在全国1400余家网点全面开展适老

化改造，设立老年人绿色通道，网点配备老花镜、血压

仪等敬老设备，为老年人提供上门业务办理等老年友

善服务；2017年，作为独家合作金融机构，配合司法部、

人社部开展“综合性公证养老业务试点”，探索司法制

度支持下的老年服务新模式；2018年，开展了万场“老

年智能课堂进社区”活动，服务全国上万个小区的老

人，深化老年友善服务；2019年7月，与中国老龄协会签

署了战略合作协议，同时启动了“幸福+”老年大学信息

化行动，将中信银行十年来为老年服务的经验和爱心，

升华为“幸福年华”养老服务体系，在更大范围、更深层

次为老年人提供更周到的服务。

中信银行董事长李庆萍强调：“‘老吾老以及人之

老’，呵护老人的幸福就是呵护我们中华民族的传统美

德，关爱老人就是关爱每个人的未来。”据了解，今年，

中信银行还将全面贯彻落实习近平总书记关于推进老

龄事业全面协调可持续发展的重要讲话和关于加强老

龄工作的重要指示精神，积极发挥社会资源优势，不断

完善和升级“幸福年华”老年服务体系，通过量身定制的

多项养老金融服务，为老年朋友办实事、解难题；在业内

首推老年“健康银行”，为老年客户提供由全国三甲医院

医生、7×24小时电话家庭医生和中信银行白金顾问共

同组成的服务团队，老年人可通过拨打热线电话、微信

等方式，解决医疗健康、金融理财等多方面问题。

据中国老龄协会有关负责人介绍，今年全国“敬老

月”活动的重要内容之一，是新中国成立70周年老龄事

业发展成就展及“我和我的祖国”全国老年人文化艺术

大赛。通过书法、绘画、剪纸、摄影、音乐节等多种形式，

抒发广大老年朋友对祖国母亲的美好祝福。中信银行

上百名客户参与大赛，其中的优秀作品也在本次启动

仪式上展出。

十年携手同行，十年陪伴成长
———招商银行北京分行科创板客户培育记

全国“敬老月”10月启动
中信银行全面升级“幸福年华”老年服务体系

炒币交易所涌入
千元球鞋炒至上万

“炒鞋”，原本指购鞋者买到限量款球鞋后，并非自

穿而是转卖赚差价的行为。在此基础上，如今的市场更

将“炒鞋”资金与炒币资金合流，刮起了球鞋证券化、鞋

市金融化的风潮。不仅有平台编制了AJ指数、耐克指

数和阿迪达斯指数三大指数，更有虚拟货币交易所将

“炒鞋”通证化，让“炒鞋”能够跟炒币一样规模交易。

比如，原本主打炒币的55交易所推出潮牌通证，以

实物潮牌为资产，宣称将区块链技术引入潮圈，实现币

圈与潮圈的跨界融合。目前该潮牌资产以球鞋为主。根

据介绍，潮牌通证其实就是将潮牌单品分成很多份，用

户可以根据自己的需求或喜好选择购买该潮牌的十分

之几或百分之几。如果不想换取实物，则可在55交易所

二级市场将手中已有的潮牌通证卖掉，获得潮牌通证

升值带来的红利。

以10月17日新推出的代币符号为“AJ6Travis

Scott”（以下简称“AJ6TS”）的项目为例，AJ6TS是球

鞋Jordan6RetroTravisScott的实物资产价值支撑

的资产类通证，该实物发售价格为250美元/双。首批通

证发行量为7.5万个AJ6TS。用户可使用2500个AJ6TS

Token（代币）赎回一双上述实物球鞋。

北京商报记者注意到，AJ6TS于10月17日开启认

购，认购价为0.1USDT（USDT是一种将加密货币与法

定货币美元挂钩的虚拟货币，目前1USDT约为7.0539

元人民币）。AJ6TS一经推出价格便持续走高，自10月

17日开盘的0.2USDT最高涨至10月28日的0.6937

USDT，涨幅246.85%。如果按2500个代币换一双实物

球鞋计算，该球鞋对应的价格最高已超过1.22万元人

民币。

北京商报记者在球鞋交易平台毒App上看到上述

AJ6TS的实物球鞋“TravisScottXAirJordan6联

名款篮球鞋”，10月11日发售，发售价仅1399元，在毒

App上不同码数实际售价在6500-8900元不等，涨价

4-6倍，但该球鞋发售以来仍有超过1.2万人在该App

上购买。

问天律师事务所主任张远忠对北京商报记者表

示，我国任何经营金融行为的平台都需要经过国家金

融办或相关部门审批、备案，在金融产品交易之前如果

没有经过审批便开始展业，就构成了非法经营。

针对潮牌通证的合规性，未来是否会加入其他实

物资产等问题，北京商报记者向55交易所官网披露的

邮箱发去采访函，但截至发稿未获得回复。

杠杆资金助攻
仍可用信用卡支付

买球鞋、收藏球鞋本属个人爱好，但资本市场和球

鞋交易平台的推波助澜却让投机客蜂拥而至，“炒鞋”

市场逐渐疯狂。

“建立小号、自卖自买，恶意刷单数次后取消，制

造虚假火热气氛，持续锁单，恶意哄抬价格……这些

是‘炒鞋客’惯用的手段。部分球鞋交易平台提供寄

售服务，购买者买到鞋后可以不发货、收货，直接再

挂在平台上售卖，通过低价买入、刷单秒单等操作营

造火热气氛，如果接盘的人同样是‘炒鞋’的，那么他

还可以继续存在平台，鞋子成了虚拟商品，普通小白

搞不清其中套路很容易被‘割韭菜’。”一位币圈玩家对

记者表示。

其实，“物以稀为贵”是“炒鞋”的基础，但畸形火爆

的鞋市行情背后却更多是一场投机游戏。AJ球鞋收藏

爱好者林峰（化名）向北京商报记者介绍，最近一年，

“炒鞋”火热，耐克尤其是AJ系列销售火爆，有很多人

专门去专卖店排队，因为很多联名款或者比较稀少的

款式是抽奖发售的，大家通过各种渠道拿号，然后在店

里随机抽取号码，抽到了就能原价买，但是转手出去就

能加价几百上千元。

林峰还对记者表示，联名款因为发行量少，价格

好炒起来，基本款涨幅没那么高，但是也涨了快一倍。

而且因为鞋价炒起来了，假货越来越多，交易平台又

推出了鉴定服务，既当裁判又当运动员，是真是假谁也

说不清。

除了转手赚利差的普通玩家，还有通过囤货等方

式提拉价格的炒客，为球鞋交易市场添柴加薪。六年

前，刘然还在上大学，一位从英国回国的朋友给他带来

一双AJ4，他以高于这双鞋的价格成功转卖，由此看到

了“商机”。

“每个人都有自己的路子，我囤完鞋都是微信出

货，初期一直在亏，那时候都是用钱在买经验。现在我

们都有一套自己计算球鞋周期利润的公式，赚多少钱

取决于每次囤鞋的周期以及鞋的出货量，目前我靠‘炒

鞋’盈利了35万，最多一次yeezy斑马一个周期赚了11

万元。”刘然对北京商报记者表示。

值得一提的是，在“炒鞋”热潮之下，不理性使用金

融杠杆等方式也助长了其中风险。基于“炒鞋”需要足

量资金支持，不乏有学生贷款“炒鞋”的新闻见诸报端，

此前亦有多家媒体报道称一些电商分期平台和第三方

支付机构为球鞋交易平台提供分期服务。毒App客服

对北京商报记者表示，可使用花呗，或使用支付宝、微

信绑定的信用卡进行分期服务。不过北京商报记者亲

测购买时显示，该商户目前已不支持花呗支付，但仍然

能使用信用卡付款。

张远忠对北京商报记者表示，使用信用卡付款是

基于信用而发生的透支行为，前提是交易风险安全可

控，信用透支也是一种贷款行为，银行对于借款人资金

用途、投资方向、风险管控等有基本义务。银行资金通

过信用卡的途径进行投机交易，违反了商业银行审慎

经营、审慎管理的规定。这里交易平台、第三方支付机

构、银行为投机者提供了帮助，也构成了共同责任人。

大量交易涌入将1000多元的球鞋炒到上千上万元，最

后泡沫破灭了，投资人和银行都会存在巨大风险。

上海汉盛律师事务所高级合伙人律师李■表示，

部分“炒鞋”者盲目地冲进“炒鞋”市场，并通过分期付

款、借贷等杠杆方式购入鞋子，一旦“炒鞋”市场泡沫破

灭，将对“炒鞋”者的偿还能力造成影响。

泡沫涌现风险积聚
监管出手降温

“炒”字旁边一把火。少数人一夜暴富的传说背后

是大量“炒鞋客”和资金的涌入，其中风险逐渐积聚，群

体性风险事件也开始爆发。

10月14日，一个名为“CookieTalks”的微信公众

号推送了一条题为《Cookie：您好，但是对不起》视频。

视频主人公“饼干”自曝，今年很多球鞋价格疯涨，导致

其供应链断裂，为维护其知名度和虚荣心，“饼干”通过

高价购买球鞋并以市场价赔付的方式给买家，中间产

生了差价。拆东墙补西墙的做法，最后导致资金彻底断

裂。最后亏空的实际金额在1000万元左右。

江苏警方近日也公布了一起“炒鞋”骗局。男子殷

某明知无充足货源，仍通过微信等网络平台发布虚假

信息，虚构经营能力，让顾客全款购买“期鞋”，进而实

施诈骗，涉案金额超600万元。民警侦查发现，受害者

微信维权群中有40余人，这群年轻人中的大多数是

“炒鞋客”。

“‘炒鞋’最突出的风险就是泡沫太大，球鞋价格容

易被操纵，如果因为不理性投资出现资金链断裂甚至

负债等问题，那么将会引发一系列的社会问题。”有律

师如是说。

风险事件的爆发也引起了监管的注意。央行上海

分行于近日发布《警惕“炒鞋”热潮 防范金融风险》的

金融简报。简报指出，国内球鞋转卖出现“炒鞋热”，“炒

鞋”平台实为击鼓传花式资本游戏，提醒机构高度关

注，采取有效措施切实防范此类风险。

简报中提到的风险，一是“炒鞋”交易呈现证券化

趋势，日交易量巨大；二是部分第三方支付机构为“炒

鞋”平台提供分期付款等加杠杆服务，杠杆资金入场助

长了金融风险；三是操作黑箱化，平台一旦“跑路”，容

易引发群体性事件。

简报显示，目前国内已有毒、Nice、斗牛、当客

（get）、YOHO!有货、识货、切克、Dropstore、95分球

鞋、盯潮等10余个“炒鞋”平台，呈现出参与者数量多、

交易量大、价格波动剧烈等特征。“炒鞋”行业背后可能

存在的非法集资、非法吸收公众存款、金融诈骗、非法

传销等涉众型经济金融违法问题值得警惕。

北京商报记者注意到，监管示警之下，近来很多平

台取消了曲线图和指数的设计，并且关闭分期付款方

式，不过球鞋价格依旧处于高位。有律师指出，“炒鞋”

市场在加强监管和规范之后，泡沫终会破灭，炒鞋者应

避免盲目，树立风险意识。

北京商报记者 岳品瑜 马嫡

“发售一千、转手上万”、“拿首付炒鞋，一年后全款买房”，当“炒鞋”圈讲起了暴

富故事，也刺激着市场逐渐膨胀，不少人跃跃欲试。“我‘炒鞋’最多一次囤货赚了11

万。”近日，兼职“炒鞋”玩家刘然（化名）在接受北京商报记者采访时如是说。

当前“炒鞋”已经成为不少年轻人的谋财之道，“炒鞋”市场更被赋予金融的内

涵，包括55交易所等原本主打炒币的交易所也将“炒鞋”套入虚拟货币的交易模式。

在“炒鞋”交易平台“助攻”、分期杠杆资金入场、炒客哄抬价格之下，“炒鞋”圈俨然

种下了一片新的“韭菜地”。虽然针对其中风险，近期监管已出手降温，但球鞋价格

依旧处于高位，“炒鞋客”和消费者亟须树立风险意识。


